

rabie et en Arménie. La guerre anglo-franco-chinoise le trouve à Pékin. La paix signée, les Tai-Pings se révoltent contre le Céleste empire. Gordon se met à la tête d'une armée recrutée de mercenaires de toutes espèces. Il les soumet à une discipline sévère, livre en moins de deux ans, trente-trois combats ou assauts, court les plus grands dangers, se fait battre plusieurs fois, retourne à la charge, étonne l'Europe et la Chine par ses coups d'audace. Les rebelles sont soumis. Gordon avait alors trente-huit ans.

De 1865 à 1871, il est employé aux travaux de fortifications sur la Tamise. Il a des loisirs. Il en profite pour enseigner les éléments de la religion aux petits enfants !

*
* *

Désireux de faire disparaître l'esclavage, il accepte une mission difficile, en Afrique. L'année 1877 le trouve gouverneur-général du Soudan. Bien qu'il fût devant un monde de difficultés, Gordon sut faire face à tout. Grâce à sa justice et à son humanité, il sut même se faire estimer des indigènes. Le Soudan était en pleine paix lorsqu'il le laissa en 1879. Il avait fait de Khartoum sa capitale.

*
* *

En 1881, nouvelle révolte contre les autorités égyptiennes. Mohammed-Ahmed, (il s'appelle lui-même le *Mahdi*, les Anglais l'appellent le *Faux Prophète*) est à la tête des rebelles. L'Angleterre, qui se donne la mission de rétablir l'ordre en Egypte, propose à Gordon de retourner au Soudan. Celui-ci accepte. S'il ne peut reprendre le Soudan au Mahdi, il veut au moins protéger la retraite des Européens et des Egyptiens. Le 26 janvier 1884, il était au Caire, le 11 février, à Berber et le 18 du même mois à Khartoum. La révolte était plus sérieuse qu'on ne pensait.

Gordon, bientôt, fut prisonnier dans Khartoum. Il demande des secours. Il a confiance.

*
* *

Après bien des hésitations, le cabinet anglais se décide à envoyer 7000 hommes et à dépenser \$5,000,000 pour dégager Gordon.

L'expédition part sous les ordres du général Wolseley (400 Canadiens font partie de cette expédition comme bateleurs), mais, avant son arrivée, Khartoum tombe aux mains des rebelles et Gordon est tué. Trahison ! C'était le 26 janvier 1885.

*
* *

L'Europe et l'Amérique ont jeté des fleurs sur le corps ensanglanté de l'illustre général : c'est son dernier triomphe.

*
* *

Une expédition plus considérable est en route pour le Soudan. L'Italie se met de la partie. Gordon sera vengé.

CORRECTION DU LANGAGE.

Vous ne direz pas :
 Nous nous mettons à l'abri *contre* le froid, le danger ;
 mais : nous nous mettons à l'abri *du* froid, *du* danger ;
 Cette pomme a l'air *mûre*,
 mais : cette pomme a l'air *d'être mûre* ;
 Cela va *alléger* mes peines,
 mais : cela va *alléger* mes peines ;
 Cela va *alléger* la poutre,
 mais : cela va *alléger* la poutre, (alléger ne s'emploie que lorsqu'il s'agit d'objets matériels.)
